

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . 10 .

Las Ferias y Fiestas de Sóller

El Simulacro

Otra vez da fondo el *Bellver*.—Al entrar en el puerto nos cruzamos con la escuadrilla berberisca que sale con el objeto de simular luego, á la hora del combate, que llega de Levante. Me encaramo al castillo del vapor. Con el auxilio del anteojo descubro el capitán *Angelats* á caballo, seguido de buen golpe de aguerridos payeses.

Los comparsas moros evocan reminiscencias de mi infancia, como un rayo de sol metamorfosea las dormidas larvas en nube deirridadas mariposas. Ahí va una. A principios del siglo XVIII ocurrió en Deyá un episodio análogo al que se va á conmemorar. Un viejo nonagenario, colono de mi padre, se complacía en narrarlo. Su bisabuelo aun vivía entonces. Al anochecer de un día del mes de Mayo, las atalayas avisan que hay moros en la costa. Los vivos resplandores de sus fogatas instan á los vecinos para que acudan á impedir el desembarco del enemigo. La esquila, arrebatada, toca á sonáten. Los más animos requieren sus fusiles ó espingardas de chispa. Figúrense mis lectores la que se armó. A consecuencia del trastorno murió la hija única de los dueños de *Can Poloni*. ¿Desembarcaron los argelinos?... ¿pasaron de largo?... ¿fue vana alarma?... ¿Qué le importa á la infeliz muchacha, lirio tronchado en flor! Murió loca de emoción; murió á pensar que podía ser víctima, como muchas otras, de las brutalidades de aquellos bárbaros. Y esto no es leyenda. La lamentable historia se escribió en sencillos rasgos, al pié de la pobre capilla de *Can Poloni*.

*

Desde mi observatorio puedo seguir las peripecias del combate. Como estoy en el secreto, no me interesa el desenlace... La playa orlada por doble franja de espuma y de numerosos pitorrojeados coleópteros—que tal parecen desde el *Bellver* los ochocientos cuatro carruajes que la circuyen, y la cubierta del vapor *Cataluña* son los dos puntos de mira de mi anteojo.

Parece que la colonia palmesana se ha dado cita en el *Cataluña*. ¿Quién será aquella muchacha?... Va de blanco. Platica con un muchacho ¡oh desgracia! rubio; se cimbreaba al moverse con la gracia de una palma de Elche. Su cabello, herido por el sol, despidió reflejos de azabache! Qué exquisita reserva en sus movimientos, ademanes, actitudes!... ¡Dios me libre de las niñas aturdidas! Pero ¿quién será?... Descubro un óvalo perfecto. ¡Qué ojos!... soberanos, divinos. Brillan como puntas de acero. ¿Qué sería está! ¿Cómo no estarlo al lado de ese rubio! ¡Qué hay en el fondo de su intensísima mirada!... Misterio... ¿Dónde vá?... Las verdes aguas reflejan al marcharse su esbelta figura. Parece un modelo de Vandick.

Pum, rataplum, plum plaum.—Vivaa el capitán *Angelats*!... La greca de pintados coleópteros se pone en movimiento. ¿Qué es eso?... ¡Ah! nos marchamos.

Los vecinos ecos recojen los alaridos de la sirena, y vuelven á trasmittirlos á media legua á la redonda.

Epilogo

Las cincuenta millas de costa que he recorrido, explican la admiración que sienten por Mallorca los pintores que tienen la fortuna de visitarla. Ni en las orillas del lago de Ginebra, ni en nuestras provincias del Norte, se hallan los asombrosos contrastes, la maravillosa variedad de puntos de vista que acabamos de admirar.—Paisajes de abanico resultan los suizos y los vascos; muy bonitos, salpicados de *chalets*, cruzados de alamedas; mucha agua que salta y corre por una serie de colinas muy verdes. Como variedad sólo la hay en el verde; toda la gama de tonos, desde el botella al poma. Bonitos paisajes, sí, pero monótonos. Y cuenta que no hablo de referencia.

¡Ah! si Mallorca fuera de los ingleses, se repite á menudo.—¿Y porqué? ¿vamos á ver, porque no hemos de actuar de ingleses?—Al consul inglés,

Sr. March le preguntaban desde Inglaterra.—¿Hay en Mallorca buenos hoteles?... carruajes?... ¡Ah!, aquí se prefiere llevar el dinero al *Cambio*. Es más cómodo cobrar buenos *dividendos*, sí, es más cómodo...

Las once de la noche. El reflector del *Bellver* proyecta su luz intensísima sobre el muelle, negro de curiosos. Una ola de pasajeros se precipita á la plancha, me coje en vilo, y me encuentro sobre el andén.—Un millón de gracias...

GABRIEL VIDAL

Desde Barcelona

Polavieja en Barcelona. La parodia de un arco madrileño.—Estrenos: *Terra Baixa* de Guimerá; *A tús*, de Truyols y Vives.

Cuando los sucesos son de mucha importancia y se prestan poco al comentario, suelo transmitir su noticia por telégrafo y, ó bien la dejo ya abandonada definitivamente al *lacinismo de los hilos*, ó espero ocasión más tranquila y desahogada para detallarla en correspondencia amalgamándola con observaciones y juicios propios. También á veces se acumulan las noticias *telegrafables*, sucediéndose rápidamente unas á otras durante un largo periodo, y cuando el reposo me permite escribir, ya las primeras, aun cuando sean jugosas y dignas de comentario, se me han marchitado y no me queda más remedio que abandonarlas,—pues no mereces ¡oh lector benévolo! que te sirva *flambres*. Por esto hoy sólo te hablaré, y aún superficialmente, de los festejos organizados en honor del general Polavieja y de algunos estrenos, *preluciendo* el fasilamiento de los anarquistas, las elecciones municipales y algún otro acontecimiento, aún, para mí, de mayor interés, pero que también tiene algo de sagrado que veda tocarlo á estas mis manos pecadoras.

Ya los «partes por los alambres», como dice *El Divulso*, describieron prolijamente la recepción que hicimos al general Polavieja en Barcelona, no olvidando siquiera la indicación de que no pudo acabarse el arco de triunfo que en su honor se levantó. Lo que el telégrafo no dijo es que el tal arco es una obra maestra entre las obras maestras de la parodia, la invención más peregrina de los catalanes castellinizantes, la prueba de adhesión incondicional más famosa que jamás dió esta provincia á la villa y corte de Madrid, ombligo de España.

Era preciso desagrar á aquel ombligo de las malas *fazanas fechas* por los catalanistas, del mensaje al rey de Grecia, de los sueltos de *La Renaixensa* y de la asamblea de Girona, y nada más apropiado para ello que imitar uno de sus monumentos con motivo de la llegada del general Polavieja; y ningún monumento madrileño más digno de imitación que el arco de la Puerta de Alcalá, que simboliza... que sé yo cuantas cosas. Al desembarcar el vencedor de Cavite faltaba aún dar la última mano al soberbio monumento; el general tuvo que ver tabloncillos donde debía aparecer un remate alegórico y sentir la frescura del yeso recién puesto y contemplar de un color lo que debía ser de otro y formar del arte catalán un concepto pobrosísimo; más ¡qué importa! si con esta obra monumental se logró que el ilustre Polavieja, hijo de Madrid y ansioso de llegar á Madrid, se creyera transportado por arte de encantamiento á un Madrid de feria, postizo, de cartón y con puerto de mar.... Fue para el general vencedor aquel monumento un anticipo de la gloria, porque ya se sabe: «De Madrid al cielo y allí un agujerito para verlo.»

Además, se consiguió con la *confección* de este monumento: primero, dar trabajo durante ocho días á un centenar y pico de operarios; segundo, gastar doce mil duros y doscientos quinceales de yeso y cuatro mil tabloncillos, según la cuenta de un periódico, que á mí entender, debe ser una miajita andaluz; tercero, dar á los obreros y burgueses que tienen de Madrid un concepto exagerado, una especie de ducha, de la que dará idea el siguiente diálogo:—*¡Aya, noy, recreathi ab aquest monument, tú qu'ets aficionat á lo d' allí dalt.*
—*¡Oh! Es que no está acabat.*

—Y encara que hi estés. ¿No ho veus, home, que es pitjor que 'l magatzem de pells que hi havia á la Plasa de Catalunya quant V'Exposició Universal?
Y aixó es lo millor que tenen, noy. ¿Que farà lo altre!

*

Aunque para apreciarlas debidamente las obras de Guimerá deben oírse en catalán, me abstendré de hablar de *Terra Baixa*, estrenada en esta lengua recientemente en el *Roma*, porque los lectores de LA ALMUDAINA pudieron juzgar de ella directa y personalmente asistiendo á su representación en castellano en el Teatro Principal, limitándome á consignar que su éxito fué indudable; y hablo así, porque siendo Guimerá hombre de partido, podría creerse que el éxito de su obra es debido más que á sus méritos literarios á la pasión de sus amigos. *Terra Baixa*, con sus caracteres sencillos, sin sinuosidades, de una sola pieza, con su lenguaje sobrio y poético, con sus efectos avasalladores, con sus pasiones salvajes, de una hermosura grandiosa, se impuso y se impondrá siempre á un público desahogado, á un público que vaya al teatro no para aplaudir incondicionalmente ó para censurar aún á costa del propio convencimiento sino para recrearse en la contemplación de la belleza, para escuchar sin prejuicios y para gozar sin preocupaciones.

No desconozco que es imposible que la muchedumbre, la misma *muchedumbre ilustrada*, se desprenda de sus pasiones, y sin embargo veo siempre con tristeza y censura sin ambages, como si mis censuras hubieran de tener alguna eficacia y no el mismo efecto que los pufetazos dados en el aire, así los aplausos proligados por afectación personal ó por espíritu de bandería como las censuras que no tienen otro motivo que la enemistad ó la oposición de partido. Por este camino se llega á la creación del poeta de la fracción política A, del orador del bando B y del compositor de la fracción C, porque la muchada política tiene la virtud de empujarse cuanto toca.

Pero en el estreno de *Terra Baixa*, aun cuando eran mayoría los catalanistas y podía esperarse que aplaudirían con excesivo entusiasmo, estuvieron prudentísimos y juzgaron la obra sin la menor prevención. No así los enemigos de Guimerá, algunos de los cuales ya daban por pésimas la obra al final del primer acto, llegando uno á quien se le objetó que si se condenaban los caracteres de la tragedia de Guimerá, había también que condenar los de la *Iliada*, que «no son estos tiempos los de Homero», todo lo cual demuestra que cuando los amigos son imparciales y comedidos, ya se encargan los adversarios de provocarles.

*

Mayores apasionamientos, pero dentro de la esfera puramente artística—y esto es harina de otro costal—ha despertado la ópera *Artús*, estrenada anteanoche en Novedades «con todo el aparato que requiere su interesante argumento», hasta con una decoración árabe entre cristianos de la Gran Bretaña, lo cual nada de censurable tiene si se observa que la misma música tiene algún aire popular catalán, cantado también en la tierra de los *albigenses*, que diría el *coldcreamado* Floridor.

El libreto de la nueva ópera es de mi compañero Sebastián Trullol y Planá y porque es suyo no lo elogio por mi cuenta, contentándome con decir que los periódicos están unánimes en concederle los honores del triunfo.

En cuanto á la música... si repitese las diversas opiniones emitidas por músicos, críticos, periodistas, y simples aficionados me volvería loco y pondría en peligro al lector de que le ocurriera lo mismo. Los literatos y los pintores y los actores tienen fama de envidiosos, pero á todos ganan los compositores musicales. Nacen ya con este pecado capital y á medida que estudian y componen se les va desarrollando hasta llegar á absorber toda su alma y á ser superior á su ambición de gloria. Así no es extraño que digan siempre pestes de todo lo que no es suyo y que al mismo tiempo no se atrevan á producir por temor á que las lenguas viperinas de sus colegas

les hieran de muerte. Sin ánimo de generalizar demasiado, añadiré que mi opinión está fundada en una observación constante y que conozco muy pocas excepciones. Los críticos técnicos, los que conocen el *oficio*, no pecan de envidiosos, pero con frecuencia olvidan el juicio estético por atender demasiado á las habilidades de la composición, que no son de belleza misma, por más que desde el punto de vista del *oficio* sean á veces de un mérito extraordinario. Ni los versos son la poesía ni el haber vencido dificultades técnicas ó compuesto combinaciones orquestales difíciles es inspiración musical. Sin embargo, su juicio, por estar fundado en la suficiente competencia y ser más desapasionado que el de los compositores, es que se debe apreciar como más justo. Los simples aficionados juzgan por el sentimiento y sin fundamentar su apreciación. En conciencia, como el jurado, dicen sí ó no: «esto nos gusta», «esto es malo», «esto es mediano.» Los chicos de la prensa se limitan á escuchar todas estas opiniones y buscando el justo medio, escriben sus revistas, procurando no hacer afirmaciones demasiado categóricas, para no ofender á nadie ó para no hacer ninguna *plancha*.

Y esto es lo que voy á hacer ahora brevemente. El autor de *Artús* es Amadeo Vives, un joven compositor á quien Dios le dió mucho talento, pero también una figura poco favorecida pues es de facciones muy angulosas y cojo. Muy estudioso, conoce á Beethoven y á Wagner perfectamente y en su obra les sigue en sus procedimientos y á veces hasta recuerda algunos trozos de sus composiciones, así como de otros autores, entre ellos el mismo Bizet. Esto no significa que Vives sea plagiarlo, pues realmente reminiscencias como las de *Artús*, las hay en multitud de obras cuya originalidad nadie discute. En el primer acto hay una mancha en la cual apenas se fijó el público que nada tiene de vulgar y adocenada y un *duo* muy inspirado y de mucha fuerza dramática. En el segundo acto hay otro *duo* que cantado por buenos artistas hubiera arrebatado al público pues hay que saber que para los cantantes de Novedades es *Artús* carga excesivamente pesada y que en la noche del estreno la adornaron con *gallos, pifias y cortes de voz*. El tercer acto se impuso á todo el mundo y el *intermezzo* que lo precede y una balada que canta un trovador electrizaron al público y le hicieron prorrumpir en ruidosas aclamaciones. El epilogo, ó cuarto acto, sin decaer, con respecto de los dos primeros, no tiene ningún trozo de efecto, á pesar de lo cual, la ovación del final fué estruendosa.

Tenemos, pues, que á pesar de todos sus defectos y de las diatribas de sus colegas, Amadeo Vives es un compositor de talento y su *Artús* una buena ópera.

B. AMENGUAL

21 de Mayo de 1897.

INDUSTRIAS MALLORQUINAS

A propósito de la Exposición

Por tratarse de complacer un amigo nuestro, persona entendida en achaques musicales y de refinado amor al país, publicamos las siguientes líneas, que, por otra parte, no han perdido su interés á pesar de cuanto llevamos dicho de nuestra primera exposición regional.

Entre los excelentes objetos de fabricación mallorquina presentados en la Exposición Balear que ha tenido lugar en Sóller, bajo la inteligente organización de su activo secretario del Ayuntamiento D. Juan Bautista Enseñat, durante las fiestas de la Victoria, los que más han llamado nuestra atención han sido aquellos que pueden respetar una economía de dinero en la importación de artículos de fabricación extranjera.

Son bastante numerosos los que se hallan en ese caso, y que pueden hacer con el tiempo que el dinero que en exorbitante cantidad se vá de nuestra isla con la adquisición de esos artefactos, se convierta en dinero que viene á nuestra provincia con la exportación y venta de los mismos artefactos, por reunir éstas condiciones tan buenas ó mejores que los que han sido hasta ahora importados.

Entre ellos vimos uno, modestamente presentado, que no llamaba la atención del numeroso público cuya vista se fijaba en otros lujosos sillones colocados en su vecindad; pero que quisimos ver y examinar detenidamente, porque no esperábamos que figurase en la exposición un mueble ya muy generalizado y casi imprescindible en nuestros salones, como artefacto de nuestra capital.

Nos referimos al magnífico piano presentado por el Sr. Lladó, cuyos talleres, según noticias, están situados en la Rambla de Palma.

Este instrumento de música es una verdadera alhaja que nada deja que desear por su confección, elegancia, riqueza de sus adornos y colocación inteligente y cómoda de sus accesorios. Es un mueble que puede sufrir un riguroso parangón con cualquiera de los muchos que nos llegan del continente, costándonos mucho dinero; sin temor de ser vencido por ellos en buena competencia.

Si este artículo puede llegar á ser suprimido de nuestro comercio exterior de importación, será un gran paso dado á favor de la riqueza del país, porque siendo de mucho valor, pronto se hace más sensible el dinero exportado. Calculando que sean solamente trescientos los pianos traídos á Mallorca desde el continente, su valor representa cuando menos la suma de cien mil duros invertidos en este artículo de mero lujo; y al considerar que hay en Mallorca una fabricación esmerada de ellos que está, en cuanto á bondad, á la altura de gran número de las extranjeras, se alegra el ánimo al ver la posibilidad que existe latente de poder hacer que esta suma de dinero exportado se convierta en suma de importación, ó cuando menos en ahorro grande favorable á nuestra riqueza, más mermada de cada día.

El piano que nos ocupa, de fabricación mallorquina, es efectivamente una pieza de exquisito lujo. Construido con *hieranda*, conteniendo siete octavas completas, armado sobre marco entero de hierro, sólidamente construido y montado bajo el sistema de cordaje oblicuo que dá mayor longitud y sonoridad á sus cuerdas; produce al pulsarlo un sonido dulce, armonioso y grato al oído que adquiere gran intensidad y finura bajo la mano del que lo toca. Reune las condiciones de igualdad de tono, con altos brillantes y de duración y bajos intensos, redondos y claros. Puede ser calificado de tan bueno ó mejor que los que nos vienen del extranjero, con marcas muy acreditadas, porque tiene la fluidez de los *Pleye* y menos dureza de sonido que los *Kaps*, *Cassainy* y otros que pasan como de los mejores; los cuales entre embalajes, transportes, derechos de aduanas y comisiones, cuestan mucho dinero al quedar colocados en las casas particulares que tienen necesidad ó gusto de tenerlos.

El piano de Lladó que hemos visto expuesto en Sóller y que hemos probado, no cede á juicio nuestro á ninguno de ellos, y lleva solamente consignado en su etiqueta de exposición el bajo precio de 250 duros.

UN VISITADOR DE LA EXPOSICIÓN

Revista de modas

La sombrilla y los tejidos.—La blusa. Trajes para señorita. Los sombreros.

Ya que poco falta para entrar de lleno en la estación de verano, creo que será conveniente hablar de la sombrilla. La moda señala este año los puños de piedra y jaspes en sustitución de los puños de plata mate ó bruñida de los años anteriores, y el mango de madera de un color que armonice con el color de la seda. Además recomienda mucho listado para la sombrilla y *ruche* formando gorgera en el mango.

Respecto á los tejidos tienen este año gran aceptación los de colores delicados y de dibujos originales, afectándose los paños de verano, telas de lana, crespones ondulados, tafetanes y foulads. Todos van adornadas con puntillas y galones bordados con lentejeelas. Los trajes de seda son también de colores suaves, viéndose generalmente que la trama de estas telas es blanca afin de darle un reflejo que la hace más ideal.

*

La blusa este año será casi casi la nota dominante de la moda para las jóvenes, pues la sencillez con que están hechas permite usarlas con toda clase de faldas. La blusa ajustada al cuello retenida al talle por una cintura redonda con ó sin faldilla, resulta elegantísima. Una presilla retenida por un botón le sirve de cuello. La parte baja de la manga se rodea de un volante y la parte alta está adornada también con unos cuantos volantes ó con un grueso lazo retenido por una presilla.

Uno de los trajes de niña más elegantes es de lana roja, guarnecida la falda de tres cintas de raso negro. El cuerpo es de forma blusa, listado, de raso negro, como también el cinturón. El cuerpo se cierra al lado siguiendo bajo una guarnición de encaje. La manga es lisa en su parte baja y va adornada con cintas de raso en tres filas.

*

Los trajes para señorita presentan un campo muy abierto este año con las numerosas novedades y variaciones que á diario introducen en ellos los modistos de París. Entre los muchos que se citan señalaremos los siguientes:

Ante todo citaremos un traje completo de muselina de seda sumamente ligero. El bajo de la falda está adornado con tres trias de lazo de satén negro. La blusa está ribeteada y unida á un lado sobre una cascada de puntilla. El collar es de seda de color rosa guarnecido de *ruches* de satén negro. El cuello es de forma Médicis con el borde adornado de puntilla. El sombrero de mejor sienta con este traje es de paja color lila, con volantes de muselina, de seda plegada alrededor del casquete y ramos de violetas y hojas en forma de penacho.

Una maravilla de sencillez es el siguiente traje de foulards. La falda es lisa y el cuerpo en forma de blusa está cerrado á un lado por un doble *plissé* cortado en tela igual á la del vestido y seda roja. Cuello drapeado de foulard con guarnición plegada como la del cuerpo y un lazo de seda roja.

Como traje para viaje se cita uno de cuerpo forma blusa con cinturón ceñido, adornado al través con trenchillas negras. En la escotadura, triple perdina guarnecida de trencilla y coronada por un cuello forma Médicis. La manga es ajustada y está adornada con galón y trencilla.

Otro traje muy elegante es de paño de muselina gris de plata. Sobre la falda, algunos brollados de terciopelo blanco guarnecen el bajo y el centro. El cuerpo bolero va guarnecido también de brollados, con grandes solapas de encaje amarillo. Cinturón de terciopelo y manga ajustada en la parte baja y ahuecada en la superior bajo un *jockey*. Debajo de la torera va una blusa de muselina de seda de tono muy pálido con un cuello de terciopelo.

*

El uso de los sombreros de paja de color se usa muchísimo; la verdad es que no hay nada tan lindo como estos tonos que parecen haber robado á las flores sus matices.

Una de las tocas más modernas para señorita es de paja color rosa y está guarnecida de flores. Un lazo de terciopelo se eleva en el centro en forma de penacho.

Otro también muy elegante es de paja negra labrada, ceñida, de terciopelo negro como una corona y guarnecida de flores, con un lazo de tul negro y rosa en forma de penacho, en un lado.

Las niñas usan para salir al campo un sombrero de paja forma *canotier*, con una cinta listada azul y blanco, con un lazo levantado en el lado izquierdo.

EVANGELINA

NOTICIAS

De las islas:

Mahón

Anteayer á las cuatro y media de la mañana, al pasar un ciclista por la parte del muelle inmediata á la Cuesta del General, no pudiendo contener su carrera, cayó de bruces, decimos mal, cayó al mar montado en su bicicleta.

Merced al pronto auxilio que se les prestó, gine y vehículo se vieron en breve libres de tan intempestivo baño matinal, sin haber tenido que lamentar más que el consiguiente remo.

—Los empleados de la *Eléctrica Mahonesa*, se ocupan en colocar en el paseo

de Isabel II los focos eléctricos con que se ilumina durante las noches de verano tan concurrido sitio.

—El miércoles por la mañana, un abundante chaparrón acompañado de varias descargas eléctricas, refrescó la atmósfera. Según noticias parece que esta fecundante lluvia se redujo á esta ciudad; pues no ha alcanzado siquiera á los inmediatos pueblos de San Luis y San Clemente.

Ibiza

El día 14 del corriente pasó á ésta, procedente de Valencia, parte de la Comisión Hidrográfica, de la que debe visitar en breve esta isla y que será conducida por el "Urania", hermoso vapor regalado por el señor Recur al Estado.

Entre ellos figura el Teniente de Navío D. Manuel Lauret.

—Son tres ya los buques extranjeros que en la actualidad se hallan en seto puerto para cargar sal.

—La viruela vá extendiéndose; cada día se registran nuevos atacados, pero gracias que la enfermedad se ha presentado con carácter muy benigno.

—El día 18 por la mañana ocurrió un suceso criminal en la parroquia de San Jorge.

Según informes, un joven de dicha parroquia hirió á su hermano con una aguja de las que usan los campesinos para construir alpagatas.

De la capital:

Ayer por la tarde nos fué entregada por don Guillermo Descallar, para que á la vez la entreguemos al que acredite ser su dueño, una pulserita de plata, propia para niña, que encontró en la noche del miércoles abandonada en la vía pública.

Como quiera que uno de nuestros suscriptores, cuyo nombre no recordamos por habernos traspapelado la nota, nos suplicó que publicáramos un suelto dando cuenta de la pérdida de una pulsera, nos complacemos en hacer público el hallazgo, suplicándole que se sirva pasar por nuestra redacción mañana lunes y en caso de ser la suya se la entregaremos.

El editor-proprietario de nuestro colega *La Última Hora*, Don José Tous, nos ha remitido un comunicado referente á la cuestión de las ferias de Sóller y al incidente con el señor Alberti.

Algunas veces hemos manifestado que, tratándose de incidentes personales que no han tenido origen en nuestras columnas, nos sabe mal acoger los escritos y contestaciones que se multiplican despues.

En este sentido, creemos que nuestro amigo el señor Tous, cuyas buenas intenciones en el asunto de que se trata reconocemos plenamente, nos dispensará que no insertemos su remitido.

Han sido declarados aptos para ejercer el cargo de procurador don Miguel Muntaner Nicolau, don Francisco Munar Mesquida, don Arnaldo Mir Colom, don Juan Gomila Pallicer y don Francisco Taronji Valentí.

Por Real orden del ministerio de la Guerra se ha concedido á D. Miguel Escalas Vidal, huérfano de Luis Escalas Cervera, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas, abonables desde el 31 de Enero de 1896.

Por la Delegación de Hacienda se ha declarado la responsabilidad insolidum de los alcaldes y concejales de los pueblos que á continuación se expresan por los débitos de consumos del tercer trimestre: Buñola, Esporlas, Establiments, Lluçmayor, Marratxi, Sta. Eugenia, Binisalem, Lloseta, Muro, Inca, Llubi, Sancellas, Alcudia, Pollensa, Lapuebla, Selva, Manacor, San Lorenzo, Felanig, Montuiri, Petra, Villafranca, Ferreria, Mercadal, Formentera, San Antonio, San José., San Juan y Santa Eulalia.

El Alcalde del Ayuntamiento de Lluçmayor ha remitido á esta Delegación de Hacienda, el recurso de alzada interpuesto por los concejales que componen aquella corporación, contra la providencia dictada por el señor Delegado, declarándolos personalmente responsables del descubierto que tiene dicho municipio con la Hacienda por el primer semestre de consumos del corriente ejercicio.

Por Real orden de 20 de actual se ha concedido al carabnero de esta Comandancia Vicente Rivas Pons, el premio ventajado 28'13 pesetas mensuales sobre su actual haber, por el hecho de contar en la forma prescrita en el Real Decreto de 31 de Julio de 1835, que ha cumplido treinta años honradamente de servicio con todas las cir-

cunstancias que exigen las leyes vijentes.

Por la fuerza de carabineros de servicio en la villa de Santafí fué apresado días pasados un bulto de tabaco de contrabando del llamado de pota que fué encontrado abandonado en un terreno de las inmediaciones de aquella villa.

Se ha recibido en este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial*, el programa del curso que la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas tiene abierto para el año de 1898.

*

Igualmente se ha recibido el programa del primer concurso especial sobre *derecho consuetudinario* que la espresada academia tiene abierto para el año próximo.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Lapuebla da cuenta de haber detenido y entregado al Juez municipal de la misma á un individuo presunto autor de haber inferido una herida en la espalda á un vecino.

—Por la del puesto de Manacor fueron denunciados al Alcalde de la misma cuatro sujetos que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Por este Gobierno de provincia se ha encargado á los Alcaldes de los pueblos, guardia civil y demás dependientes de su autoridad la busca y captura de Ginés Marqués Gazquez, fugado de la cárcel de Vera (Almería), y en caso de ser habido la pongan á disposición del Juez competente.

Por acuerdo de la Audiencia de este Territorio se ha sobreseido provisionalmente la causa instruida en el Juzgado de Ibiza sobre sustracción de un documento del Ayuntamiento de San Juan contra Antonio Sola Ribas.

El señor Gobernador Civil de esta provincia ha sido nombrado Delegado oficial de la Exposición de industrias creadas, introducidas y desarrolladas en España al amparo del vigente arancel, que el Fomento del Trabajo Nacional celebrará en el Palacio de Bellas Artes de Barcelona, en el mes de junio próximo.

Por el guarda particular del monte común de Buayaola han sido denunciados al Alcalde de la misma un sujeto y una mujer que fueron sorprendidos sustrayendo corteza de pino.

Durante la tercera decena del mes de Abril último se registraron en el Juzgado municipal del distrito de la Catedral 31 nacimientos y 18 defunciones.

El vapor *Comercio* se hizo á la mar con rumbo á Mahón á las cinco de la tarde de ayer, llevándose la correspondencia, doce pasajeros y variada carga.

Numerosos fué el gentío que acudió ayer desde las primeras horas de la mañana hasta la noche en la iglesia del Socorro, con motivo de celebrarse en dicha iglesia la fiesta en honor de Santa Rita de Casia, abogada de viruela, cuya enfermedad ha causado durante este año y el anterior la muerte á gran número de pequeñuelos.

Noticias del ejército

Redenciones.—Se ha accedido á lo solicitado por don Francisco Andreu y Pons, vecino de Mahón, que pidió que se le devolvieran las 2000 pesetas que depositó para redimir del servicio militar activo á su hijo Nicolás Andreu y Orfila, recluta del reemplazo de 1896, el cual ingresó en filas por no haberse efectuado la redención dentro del término legal.

Sueldos, haberes y gratificaciones.—En vista del escrito elevado á la sesión correspondiente del ministerio de la guerra por el Capitán general de estas islas, solicitando autorización para que por el siguiente de Infantería Regional de Baleares número 1, se reclame la cantidad de 47'50 pesetas, importe del haber de Diciembre de 1896, correspondiente al Sargento Francisco Fábregas Pons, que puede ser como supernumerario agregado á dicho cuerpo en aquel mes, y cuyo devengo fué deducido por la Intervención general de Guerra en el extracto de Enero siguiente, por exceder de plantilla, se ha concedido la autorización solicitada. Al propio tiempo se ha dispuesto que en el extracto corriente del expresado regimiento se verifique la reclamación por nota debidamente autorizada.

Se ha concedido al médico mayor don Aurelio Garay Lorenzo, que presta sus servicios en el Hospital militar de Mahón, el sueldo de subinspector de segunda, cobrable desde el día primero de Enero del corriente año.

Uniforme y vestuario: Por Real orden del 14 del actual y conforme al escrito remitido al ministerio de la Guerra por el Capitán general de Castilla la Nueva y Extremadura, se ha dispuesto que los cuerpos puedan reclamar la tercera parte de la gratificación de primera puesta para los individuos del reemplazo de 1893 que, habiendo cumplido tres años de servicio en filas, no han sido licenciados.

Destinos: Han sido destinados á continuar sus servicios en el Regimiento Regional de Baleares núm 1 los siguientes individuos de tropa regresados de los distritos de Ultramar: Gregorio Sofía Mezquida, de Montuiri; Sebastián Fuster Amengual, de Santa María; Bernard Pons Barceló, de Palma; Bartolomé Alorda Palau, de Palma y José Colomar Juan, de Ibiza.

El capitán de carabineros D. Pedro Jaime Esteve, de reemplazo, afecto á la Comandancia de Mallorca, á activo á la de Málaga.

Recrutamiento y reemplazo del ejército: Por Real orden de 18 del actual, han sido declarados soldados condicionales, los siguientes reclutas pertenecientes á la zona de Palma: Jaime Nicolau Barceló; Juan Muntaner Cánaves y Mateo Buadas Suler.

Recompensas: Han sido recompensados por méritos contraídos en la campaña de Filipinas los individuos de tropa naturales de esta provincia que á continuación se expresa:

Con cruz de Plata de Merito Militar con distintivo rojo y la pensión mensual de 2'50 pesetas, vitalicias al cabo Lorenzo Colom Morey.

Gran cruz de pata de Merito Militar con distintivo rojo á los soldados Pedro Bonni Fuster, Jaime Torres Pujol, Gabriel Barceló Barceló y Antonio Mari Ferrer.

Retiros: En vista de la propuesta formulada por el Capitán general de la isla de Cuba se ha concedido el retiro para Palma á Inca respectivamente á los soldados Manuel Bartolomé Expósito y Antonio Marqués Cantallón respectivamente.

Juntas diocesanas

Secundando las iniciativas que para la propaganda y el bien parten desde Roma, se han nombrado las siguientes Juntas, á cuyo cargo corre la organización de los respectivos trabajos.

Junta diocesana

Para el solemne homenaje á Jesucristo Redentor y á su Augusto Vicario al declinar el siglo XIX y albolear el XX.

Presidente honorario.—Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo.

Presidente efectivo.—M. I. Sr. don Rafael Tous y Ferrá, Deán de la Santa Iglesia Catedral.

Vice-Presidente.—M. I. Sr. D. José Oliver y Coll, Arcediano de la Santa Iglesia.

Vocales.—Sr. D. Miguel Porcel y Mas, Beneficiado del Concordato; señor D. José Zaforteza y Orlandis, Propietario; Sr. D. Jerónimo Massanet y Terrés, Presidente de las Conferencias de San Vicente de Paul y Sr. D. Juan Bautista Socias y Sorá, Abogado.

Secretario.—Rdo. Sr. D. Heriberto Agustín Cusa y Vives, Pbro. Vice-Secretario de Cámara.

Subcomité antimasonico de la diócesis de Mallorca.

Presidente honorario.—Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo.

Presidente efectivo.—M. I. S. Dr. don Enrique Reig y Casanova, Provisor y Vicario General.

Vice-Presidente.—M. I. Sr. D. Pedro Juan Campins y Barceló, Canónigo Magistral.

Vocales.—M. I. Sr. Dr. D. José Miralles y Sbert, Canónigo Archivero y Fiscal Eclesiástico; Rdo. Sr. D. Antonio Alcover y Sureda, Pbro. Catedrático del Seminario Conciliar; Rdo. señor Dr. D. Gabriel Llopard y Jaime, Pbro. Catedrático del Seminario Conciliar; Sr. D. Fulgencio Coll y Tort, Coronel Retirado; Sr. D. Francisco de Paula Massanet y Beltrán, Abogado y Notario; Sr. D. Gabriel Mulet y Sans, del Comercio y Sr. don Francisco Puigserver y Rantiere, Abogado.

Secretario.—Sr. D. José Morell y Bellet, Abogado.

M. Marcé Cirujano Dentista
SANTO DOMINGO, 1.º, PRINCIPAL

Recuerdos mallorquines

23 de Mayo

1778

Sesión inaugural de la Real Sociedad Económica de Amigos del País, siendo su primer director Don Frey Lorenzo Despuig, bailio Negroponte.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Los estudiantes madrileños

Madrid 22 á las 10 m.

Los alrededores de la Universidad están custodiados por parejas de policia, en previsión de que los estudiantes promuevan algaradas con motivo de la agresión del señor Comas ó de la votación de la beligerancia de los cubanos en el Senado de Washington.

Noticias de Cuba

Madrid 22 á las 10'00 m.

» » » 10'10 »

» » » 10'20 »

Habana.—El general Castellanos, con una columna compuesta de 3.500 hombres y dos cañones, encontró á una numerosa partida de rebeldes en el Camagüey, á quienes batió, causándoles muchas bajas.

Nosotros tuvimos dos muertos y dieciocho heridos.

El cónsul de los Estados Unidos, Mr. Lee, y el español especial, Mr. Calhoun, estuvieron en la cárcel de Banabacoa para inspeccionarla personalmente y fundamentar su informe acerca del asunto del dentista Ruiz. Dentro de algunos días volverán á reunirse para tratar de la misma cuestión.

Los rebeldes hicieron descarrillar por medio de la dinamita la máquina exploradora de un tren, en la línea de Cristo-Songo á Oriente, no ocurriendo desgracias personales.

El enemigo tiroteó á nuestras tropas, las cuales se defendieron y causaron á los rebeldes tres muertos y muchos heridos. Aquellos abandonaron los efectos robados y libertaron al maquinista y empleados del tren.

En otra escaramuza nuestras tropas causaron á los rebeldes muchas bajas, teniendo por nuestra parte que lamentar la muerte del teniente señor Lafuente López.

El batallón de Bailén batió al enemigo en el potrero Guinica, provincia de Matanzas, causándole numerosas bajas.

Nosotros tuvimos diez heridos. El general Weyler continúa en Cienfuegos.

El señor Comas y los estudiantes.

Madrid 22 á las 12'20 t.

Un grupo numeroso de estudiantes se dirigió esta mañana al hotel situado en la calle de Fernando el Santo, en el cual vive el señor Comas.

Este ordenó que les dejaran entrar, siendo vitoreado.

El señor Comas les aconsejó que tuvieran prudencia y que se licieran cargo de su situación.

Al salir los estudiantes volvieron á repetir los vitores.

Para esta tarde preparan otra manifestación.

La policia les vigila de cerca.

Desde Washington

Madrid 22 á las 2'45 t.

Washington.—Los ministros se han reunido en Consejo. Todos están conformes en hacer lo posible para inclinar á Mr. McKinley á que se decida á intervenir directamente en los asuntos cubanos y evitar la efusión de sangre sin recurrir á ser posible, á medios violentos.

De Cuba.-Noticias oficiales

Madrid 22 á las 3 t.

Se ha recibido un despacho oficial de Cuba dando cuenta de que nuestras tropas han sostenido un fuerte combate con los rebeldes, desalojándolos del potrero Garrita donde se habían fortificado.

El enemigo tuvo gran número de bajas.

Nuestras tropas tuvieron cuatro muertos y tres heridos.

Se han presentado á indulto 17 rebeldes.

Aclaración

Madrid 22 á las 5 t.

Las cifras telegrafadas se refieren á la liquidación del presupuesto de 96 á 97.

Para el presupuesto 96-98, se calculan los ingresos en 883 millones 278,771 y los gastos en 873.865,877, con un superávit por tanto de 9 412,894.

Lectura de los presupuestos

Madrid 22 á las 5'40 t.

En la sesión del Congreso se han leído los presupuestos formados para el año económico de 1897 á 98, habiéndose fijado los ingresos en 795.523,573 pesetas y los gastos en 785.150,077 pesetas, quedando un superávit de 10 millones 373,395 pesetas.

Mencheta

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

De la capital:

Teatro-Circo

Anoche, con la zarzuela en tres actos de Camprodón y Barbieri *Los diamantes de la corona*, se verificó el debut de la compañía de zarzuela de García y María Campos.

El público, que era bastante numeroso, aplaudió con calor el trabajo de los actores, del cual puede decirse que fué perfecto.

La compañía, en conjunto buena, por lo que vimos anoche. Sobresalieron la señora Delgado y la señorita Valdés, quienes oyeron muchos aplausos. El primer tenor señor García y el bajo señor Rosselló poseen una extensa voz y canta con gusto y afinación. Bien el tenor cómico señor Freixa.

El maestro director recibió junto con los demás artistas, los honores del palco escénico, al terminar el segundo acto; por cierto que el concertante con que termina este acto fué ejecutado con suma perfección.

El público salió sumamente satisfecho del espectáculo, pues había asistido al Circo con la idea de que dicha compañía no llegaba á la altura á que estuvo anoche.

Para hoy la zarzuela en tres actos, *La Tempestad*.

TELEGRAMAS

Los presupuestos

Madrid 22 á las 5'00 t.

- » » 5'15 »
- » » 5'20 »
- » » 5'25 »
- » » 5'30 »
- » » 5'35 »
- » » 5'40 »
- » » 5'45 »

(Recibido el 23 á las 4 m.)

Ante la cámara de diputados se ha dado lectura á los presupuestos del Estado.

En la exposición á las Cortes se explican los sucesos financieros y económicos que se desarrollaron durante el interregno parlamentario. Indicanse las causas que impidieron realizar el empréstito de mil millones con las compañías de los ferrocarriles y la operación con los productos de las minas de Almadén, habiendo habido necesidad de concretarlo á las obligaciones del Tesoro en la península y Ultramar.

Se formula la liquidación probable del presupuesto de 1896 á 97, exponiéndose las dificultades que surgieron para su completa realización; y que apesar de la

apurada situación en que se hallaba el país, la recaudación superó en 21 millones, en los nueve meses que dichos presupuestos rigieron, á lo que se recaudó en el año anterior: lo cual evidenciaba lo innecesario de aumentar la Deuda flotante durante el espresado ejercicio de 1896-97.

Conseguida la nivelación, el Gobierno se muestra dispuesto á sostenerla á todo trance fomentando los ingresos, y limitar los gastos, en la necesidad de atender al pago de intereses y amortizaciones de las obligaciones de Aduanas.

Para proporcionarse ingresos al objeto de cubrir las atenciones, hácese una combinación pidiendo parte de un crédito y parte de aumento en las contribuciones.

Impónese el recargo transitorio de guerra sobre las contribuciones directas é indirectas, exceptuando la territorial y los intereses de amortización de la Deuda y demás rentas ó tributos.

Calculase que el recargo máximo de 10 por 100 producirá veinte millones.

Créese que se estancará la fabricación de petróleo por veinte años.

Al explicar el aumento de los gastos se buscan las causas en las inexcusables atenciones de la Deuda, en el quebranto del cambio, en el aumento de interés y en dos operaciones que se proyectan sobre el excedente de la renta de petróleos y explosivos.

En la Exposición citada se hace un resumen del plan financiero, figurando en los presupuestos los artículos absolutamente necesarios relativos á los gastos é ingresos y á los recursos transitorios de guerra. Están comprendidos también los presupuestos ordinario y extraordinario y la prórroga de la suspensión de los derechos de exportación sobre minerales de plomo.

Suscripción

Madrid 22 á las 8'40 n.

S. M. la Reina ha iniciado una suscripción á favor de los huérfanos de militares muertos en la campaña de Cuba, encabezándola con 50.000 pesetas.

Anoche se reunió nueva mente la minoría carlista.

Conferencia con S. M.

Madrid 22 á las 10'10 n.

El señor Cánovas ha conferenciado cerca de una hora con S. M. la Reina, comunicándole todo lo ocurrido.

Mañana habrá Consejo.

El señor duque de Tetuán ha permanecido toda la tarde en el Senado.

Conferencia

Madrid 22 á las 10'20 n.

- 10'25 »
- 10'30 »
- 10'35 »
- 10'30 »

En el Senado han celebrado una larga conferencia los señores Sagasta, Cánovas y Elduayen.

Más tarde el señor Sagasta se reunió con la minoría liberal y dijo que opinaba como el señor Cánovas que estaba resuelta la cuestión personal y que es impropcedente la cuestión política.

Se suscitó una gran discusión, mostrándose divididas las opiniones, predominando las intransigencias.

La mayoría de los liberales opina que la dimisión del señor duque de Tetuán del cargo de ministro de Estado es la única reparación.

El señor López Dominguez y otro opinaban que era peligrosa la actitud del señor Sagasta.

El señor López Dominguez pro-

puso que se tome un acuerdo que convenga á la minoría y que éste se comunique después al Gobierno.

Se acordó por unanimidad no concurrir á las sesiones hasta que el Gobierno adopte algún acuerdo que satisfaga las opiniones de todos.

Se asegura que el señor Cánovas se niega á ablandarse, mostrándose partidario de abandonar el poder antes de ceder á la imposición de los liberales.

El señor Sagasta entregó al señor Cánovas una nota de los acuerdos tomados por la minoría.

Este se ha dirigido á Palacio, declarando antes que hoy no se resolvería nada, añadiendo que quizás mañana se reuna el Consejo, el cual adoptará los acuerdos que procedan.

El señor Vega de Armijo reunió más tarde á los diputados liberales, acordando adherirse á los acuerdos tomados por los senadores sus amigos.

Reina gran expectación, haciéndose comentarios variadísimos.

Las palabras del señor Cánovas son interpretadas en el sentido de que está decidido á dejar el poder.

Otros confían en un arreglo.

Los impuestos

Madrid 22 á las 10'40 n.

Se rescindirá el contrato con las aduanas y se adjudicará por concurso, probablemente con un impuesto máximo de 10 por 100.

Para las contribuciones y rentas el impuesto se limitará á un 5 por 100.

Noticias de Orán.

Madrid 22 á las 11 n.

Comunican de Orán que han renacido las manifestaciones de los antisemitas, con motivo de haber atacado los judíos á varios ciclistas.

Han ocurrido diferentes tumultos, habiéndose hecho algunas detenciones.

Las tropas están acuarteladas. En algunas aldeas han ocurrido colisiones, resultando gran número de heridos y contusos.

Mac-Kinley

Madrid 22 á las 11'10 n.

- » » 11'15 »
- » » 11'20 »

El corresponsal del *Times*, de Londres, en Nueva York ha telegrafado á dicho periódico que Mr. Mac-Kinley desea mantener la prerrogativa del poder ejecutivo sin romper la amistad con las Cámaras.

Quiere, añade el despacho, ganar días, recibiendo antes una información práctica del delegado de Cuba.

El aplazarse el acuerdo tomado en la Cámara por los representantes de la proposición Morgan no supone una inacción presidencial en los asuntos de Cuba.

Asegura que Mr. Mac-Kinley se reconoce comprometido á tomar determinaciones más eficaces que el reconocimiento de la beligerancia.

El Gobierno y las Cámaras de los Estados Unidos consideran que un cambio inminente de política en España permitirá llegar más pronto á un honroso arreglo, pues los gobernantes actuales son un obstáculo para una resolución conciliadora.

Continúa dicho corresponsal diciendo que las declaraciones hechas por el señor Sagasta rompiendo la tregua de los conservadores han causado gran sensación en Washington, considerando inevitable la crisis.

Termina diciendo que Mr.

Mac-Kinley espera á que tenga un término triste la cuestión de Cuba.

Desde Nueva York

Madrid 22 á las 11'25 n.

Nueva York.—Un senador ministerial atribuye á Mr. Mackinley el propósito de que les vendamos la isla de Cuba por 400 millones de duros.

El gobierno ha acordado girar á Mr. Lee, una letra por valor de 10,000 duros para que empiece á socorrer á los súbditos yankees residentes en la isla.

Congreso.-Conferencia.-Dictámen.

Madrid 22 á las 11'30 n.

La sesión del Congreso se ha abierto, asistiendo tan solo los ministeriales.

Los silvelistas han celebrado una conferencia, acordando no asistir tampoco á las sesiones.

Se ha leído el dictámen acerca del *bill* de indemnidad.

Reunión

Madrid 22 á las 11'35 n.

Han celebrado una larga reunión los padrinos del hijo del duque de Tetuán y del señor Comas (San Luis, Valdés, Moret y Corzana respectivamente) no llegando á tomar ningún acuerdo definitivo.

Mañana volverán á reunirse.

Sesión del Senado

Madrid 22 á las 11'40 n.

A las seis y media se ha abierto la sesión del Senado, dándose cuenta de la orden del día, pasando luego ha reunirse por secciones.

Al constituirse éstas sólo han asistido los ministeriales.

La proposición Morgan.-Actitud de Mr. Mac-Kinley

Madrid 23 á las 12'50 m.

12'55 »

De los cuarenta y un senadores que votaron á favor de la proposición de Mr. Morgan, se cuentan 19 republicanos, 18 demócratas y 4 popularistas.

Los 14 votos de la minoría los componen, dos demócratas y 12 republicanos, comentándose bastante que votaran en contra varios amigos de Mr. Mac-Kinley. Se asegura que dicha proposición no pasará á la Cámara de representantes.

Mr. Mac-Kinley ha prometido influir acerca de su partido para que no prevalezca en dicha cámara la resolución votada en el Senado.

El corresponsal afirma que Mr. Mac-Kinley tomará cuantas medidas estén á su alcance con objeto de asegurar la independencia de Cuba.

Añade que esta actitud la conoce el Gobierno español y quien presidirá el gobierno de España antes de 30 días.

De política

Madrid 23 á las 2'45 m.

La impresión de una persona autorizada es que en el Consejo de ministros que se celebrará hoy puede el Gobierno ratificar el acuerdo de seguir como está constituido, hasta el lunes que darán explicaciones en las Cámaras los señores Cánovas y Elduayen. Si entonces las minorías persisten en su retraimiento se planteará la cuestión á la Corona y se le expondrán las dificultades de gobernar sin minorías en el momento en que parecen agravarse las circunstancias á causa de la nueva actitud de los Estados Unidos. Planteada la cuestión de este modo el señor Cánovas presentará la dimisión y subirán al poder los liberales.

Hay también quien opina que

podría el señor Cánovas encargarse de la formación de nuevo gabinete.

En los círculos políticos.-Impresiones.

Madrid 23 á las 5 1/2 m.

Los círculos políticos están animadísimo.

Circulan impresiones contradictorias acerca de lo que harán el Gobierno y los liberales, aunque va ganando terreno la subida de éstos al poder.

Un elevado ministerial me ha dicho que es imposible que el señor Cánovas sacrifique al duque de Tetuán; esto equivaldría á dejarse gobernar por las minorías. Además se ha podido observar que en las conferencias de los señores Cánovas, Elduayen y Sagasta que éste se ha mostrado deseoso de subir al poder.

—Sagasta entonces tendría que gobernar con mayorías contrarias,—repliqué á mi interlocutor.

—Seguramente, contestó la persona á quien me refiero, éstas facilitarían la aprobación de todas las leyes de carácter económico.

Mencheta.

Últimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster

VALORES PÚBLICOS

Madrid 22 de Mayo.	
Interior.	64 25
Exterior.	78 80
Amortizable	77 00
Cubas 1886	94 40
Cubas Nuevas 1890.	78 35
Banco de España.	406 00
Tabacos.	211 00
Francos.	29 65
Libras	32 56
Barcelona 22 de Mayo.	
Interior.	64 30
Exterior.	78 80
Amortizable	00 00
Cubas	94 75
Coloniales.	00 00
Nortes	23 25
Francias.	17 00
Madrid.	00 00
Paris.	61 53
Cubas 1890	79 62

Teatro-Circo Balear

Función para hoy domingo Debut del barítono señor Lucio Delgado.

El melodrama lírico en tres actos dividido en cinco cuadros de los señores Carrión y Chapi, titulada

La Tempestad

A las nueve en punto Entrada general, 0'50 pesetas Medias entradas, 0'35 id.

Plaza de Toros de Palma

Función para el domingo 23 de Mayo á las cuatro.

La función estará dividida en dos partes. En la primera se ejecutará un número de trabajos gimnásticos y cómicos por los artistas de la compañía, y en la segunda finalizará la función con la pantomima histórica de gran espectáculo mimico-militar, dividida en diez y nueve cuadros, titulada:

La batalla de Castillejos

Entrada general, 1 real.

Anuncio

La empresa del circo taurino nos suplica hagamos público que si el martes á las 12 del día, á partir desde el momento que saldrá á luz este anuncio, ha logrado suscribir y recaudar el importe de 40 acciones á 500 pts. una, el día 11 del próximo Julio toreará en nuestra plaza de toros el célebre espada D. Luis Mazzantini, alternando con el Villita. Los toros seran de la ganadería de dicho Sr. Mazzantini.

La empresa se complace en hacerlo público á fin de que los buenos aficionados puedan suscribirse y ver de este modo si logramos hacer una corrida que repare en mucho las que vemos hace algunos años Para detalles D. Jaime Clar (Moreno) Olmos, café, ó á D. Bernardo Manera—Cuartera—Depósito de Vidrios.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Pone el hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo ó iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

Aibal Serdna
(anagrama) de **Andrés Fabia**
farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocen-



te que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

— 2 PESETAS BOTE —
En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Casartera y de la Libertad.

LA CATALANA

Esta gran Compañía que opera en estas Islas 30 años ha, es la que ha satisfecho mayor número de siniestros en Mallorca siendo estas en número de 120 importantes Ptas. 146.288'12 y la que cuenta con mayor número de asegurados pasando de 4.000 el de sus pólizas inscritas en el R. gistro de este Capital.

COMPANIA ESPAÑOLA
de Seguros contra incendios y Explosiones
— ÚNICA EN SU CLASE —
y establecida en Cataluña

En caso de incendio, los perjuicios que ha sufrido el asegurado se fijan, previa la notificación y declaración de esta Compañía, por convenio entre las partes ó por una peritación amistosa, sin otra Solemnidad alguna. El importe total de la indemnización de daños, una vez convenido, se paga al contado sin deducción de ninguna clase. Aparte de otorgar al asegurado iguales ó mejores condiciones que las que pueden ofrecer otras Compañías, las ventajas en el sentido de que, si alguna cuestión surgiera del contrato, se resuelve en España, sin tener precisión de consultar y semeter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni llevar por tanto las reclamaciones por la vía diplomática sujetándolas á las leyes internacionales, teniendo sí, por el contrario, los asegurados á LA CATALANA, la facilidad de entenderse siempre y en todo caso con la Dirección general de la misma.

Capital social y reservas. Ptas. 30.000.000
Capitales asegurados por dicha Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896. Ptas. 550.741.848'06
Siniestros pagados por la misma 5.803.943 11

DIRECCIÓN GENERAL
EN SU PALACIO
Calle Dormitorio de San Francisco, 5
BARCELONA

DIRECTOR REGIONAL
DON JOSÉ ARBÓS Y MESTRE
PROPIETARIO
Calle de Serón, 21, principal
Palma de Mallorca

Se necesitan Agentes tanto de la Capital como del interior de la isla con buenas referencias á quienes se les abonará importantes comisiones ó salarios y otras cosas á la vez si sus gestiones son importantes.

PERFUMERIA

DE **Francisco Meridiano--Sucesor de Casasnovas**
Perfumería Sombrillas

Gran surtido de polvos, esencias, j. bones, cepillos, peine, espejos y cuanto puede apertecer el gusto más refinado

paraguas, guantes, sacos de viaje, maletas, bastones, canastros, mimbre, perfumes, abanicos y otros objetos de utilidad y adorno.

TODO DE FABRICACIÓN ACREDITADA
6-CADENA-6

SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Mayo
Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «San Fernando», trasbordo «Isla de Panay» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz. Solo se admite carga hasta el día 2.
El 20 de Santander, vapor «Reina María Cristina», capitán Moreno, para Coruña, Habana y Veracruz.
El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Buenos Aires», capitán Grau, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos. Solo se admite carga hasta el día 22.
Línea de Filipinas.—El 22 de Barcelona, vapor «Covadonga», capitán Castellá, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila. No se admite carga la víspera de la salida.
Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Ibsrgaray, para Melilla, Málaga, Cante, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mezzán y Mogador.
Servicio de Tánger.—El vapor Joaquin del Piélagos, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.
Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

Imprenta de Amengual y Muntaner

PANORAMA NACIONAL

—BELLEZAS DE ESPAÑA Y SUS COLONIAS—Van publicados 22 cuadernos—
PRECIO: 70 Céntimos, y á los suscriptores de **LA ALMUDAINA** 60 CÉNTIMOS
Se vende en la librería de **AMENGUAL y MUNTANER** CADENA, 2

AVISO IMPORTANTE

Habiendo terminado en el cuaderno 20 el tomo 1.º, desde hoy ponemos á disposición de los suscritores unas preciosas tapas, fonce laminio y oro, para la encuadernación del Panorama Nacional al precio de CUATRO pesetas. El tomo encuadernado con dichas tapas, SEIS pesetas.

REGALO

Con el objeto de que el Panorama Nacional pueda ser encuadernado como su importancia requiere y de la manera más acabada, á todos los que adquieran las tapas para la encuadernación se les regalará la portada, el índice y las guardas, estas últimas impresas en oro, azul y encarnado, formando arabescos, copia fiel de las que se conservan en la Alhambra de Granada.

Gran Lampistería y Quincalla

JOSÉ IGNACIO FUSTER
SUCESOR DE AGUILÓ

Nuevo mechero incandescente **X**
Luz clara y brillante con un 50 por 100 de economía sobre los mecheros ordinarios y superiores á todos los hasta hoy conocidos.

MANGUITO PRESURTENTE

Grandes existencias en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, lizes, porcelanas y toda clase de objetos de adorno, como jarrones, figuras de bronce propios para regalo.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Aparato coje-moscas

De excelentes resultados prácticos para aprisionar tan molesto insecto. Cada aparato va acompañado de un prospecto.

7 Palma-San Nicolás-Palma 7

Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

HERPES ROVER

CÚRANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

Esta compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. R medio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breas ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPIÑAS P. DE ANTONIO MAURA

Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.
Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos
El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.
El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.
Saldrá el 30 de Mayo el vapor



Martín Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, desde el momento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcas, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró
FRASCO 10 REALES
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Casartera 2, Libertad 10. Don José Casasnovas, peluquero, Cadena 6.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrana, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.



La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión. Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

Puede prepararse si mismo con grande economía, **A AGUA MINERAL** análoga á las aguas naturales con os

COMPRESOS DE VICHY

Preparados con os Saes extractos das Celebrres **AGUAS DE VICHY** Fontes do Estado Francés

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

ZAPATERIA BALEAR

DE **Parets y Compañía**

Calzado Superior

Se confecciona á medida en sus clases y firmas se desean, así para caballero como para señora y niños. Se garantiza en absoluto el empleo de buenos materiales y la plena seguridad de no contener el calzado ningún gusano que sea nocivo á la salud. Esmero, solidez y prontitud en los trabajos. Precios limitadísimos.

— San Nicolás, 4—Quint, 23—PALMA

Venta

Se desean vender una finca llamada San Gualtero, de cabida tres cuartales, poblada de almindros, con casa y tinca y dos vertientes, á 5 kilómetros de esta ciudad, carretera de Bellver.

100.000 duros

Para colocar sobre hipotecas. Informes: Centro de Anuncios, L. 21.